

XXII Cumbre Iberoamericana: una relación renovada con la pyme como protagonista

Cádiz ha acogido la XXII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, ciudad anfitriona con motivo del bicentenario de la Constitución de 1812. España ha demostrado, un año más, ser el principal interesado en el éxito de la Cumbre, reconociendo la vital importancia económica de nuestros lazos históricos con América Latina en momentos tan difíciles como los actuales. La agenda de la Cumbre, definida fundamentalmente por el país anfitrión, da buena cuenta del particular interés de nuestras autoridades en facilitar las oportunidades de negocio para las pequeñas y medianas empresas españolas al otro lado del Atlántico.

Verónica López Sabater

Enmarcada en un lamentable contexto de profunda crisis económica por el que atraviesa el anfitrión, los días 16 y 17 de noviembre tuvo lugar en Cádiz la celebración de la XXII Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno. Un tanto más ensombrecido de lo habitual ha estado este evento en la cobertura mediática de los países que nos visitan, mostrando el decreciente interés que esta particular reunión tiene para los 22 países de América Latina y Caribe que junto con España y Portugal conforman la Comunidad Iberoamericana.

Dicho esto, la que acaba de finalizar es quizá una de las ediciones que más dedicación ha recibido por parte de España, no sólo por ser anfitrión. El país sede de las Cumbres Iberoamericanas, por norma, es el responsable de proponer el tema central para las deliberaciones de los mandatarios, y sobre el que al término de la Cumbre se adopta una declaración política y un programa de acción. Pues bien, son las pequeñas y medianas empresas



[Hemera]/Thinkstock.

las que por decisión de España han protagonizado la Cumbre de 2012. Y no tanto las pymes latinoamericanas, que también, sino fundamentalmente las pymes españolas, tan necesitadas de oportunidades de negocio, de mercados no afectados por la crisis, y de capacidad de consumo, como nunca antes lo han estado.

España y Portugal miran hoy a los países latinoamericanos como un desahogo (recordemos que

TESORERÍA EMPRESAS



**SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTIENE MÁS
RENDIMIENTO**

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pierda ni un segundo cuando se trata
de sacar el partido a sus excedentes.
Decida las fórmulas de inversión a corto
plazo de Unicaja y aproveche cada minuto
de rentabilidad, con total seguridad y
disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



es un mercado de 550 millones de personas, en fase alcista del ciclo económico) para las empresas que tantos obstáculos y calamidades enfrentan hoy en día para el desarrollo de sus actividades en Europa, su mercado "doméstico" y principal destino de las exportaciones. Y hablamos de pymes, no de las grandes empresas que ya se instalaron allí en la década de los 90 y cuya decisión les ha permitido sortear hoy con más cintura la profunda crisis que enfrenta nuestro país, gracias a la diversificación de sus mercados.

Las pymes españolas, en cambio, no han consolidado –y muchas con potencial, ni siquiera han iniciado- su internacionalización, y es por ello que existe un amplio margen de actuación en este sentido, siendo América Latina un mercado de extensión natural para las actividades de las pymes españolas. En palabras del Ministro de Asuntos Exteriores y Cooperación de España, "si hace diez años Europa era la que crecía por encima de América Latina, donde se hablaba de la década perdida, ahora es al revés, y las oportunidades que se abren en ese continente son muy importantes para crear empleo para los españoles". Se puede decir más alto, pero no más claro.

Por su parte, los países latinoamericanos poco o nada se han jugado en este encuentro amistoso, y muestra de ello es, entre otros, la escasa cobertura mediática que la Cumbre ha recibido allí, al margen de los habituales comentarios sobre el listado de participantes: a las ausencias de casi todos los años (Cuba, Venezuela), se suman este año las de los mandatarios de Argentina y Uruguay (por razones médicas), Guatemala (por el reciente terremoto), y Paraguay, éste último sin delegación alguna por no ser reconocido el actual mandatario tras la destitución del presidente electo Fernando Lugo el pasado mes de junio.

Al margen de lo anecdótico, nos encontramos en una situación sin igual, en la que por primera vez han sido los países europeos de la Comunidad

Iberoamericana los que han pedido ayuda de forma explícita a sus socios latinoamericanos. No en vano, mientras que la población en situación de pobreza viene creciendo en los miembros europeos de la Comunidad Iberoamericana, los países latinoamericanos han conseguido en los últimos diez años reducir la pobreza de niveles cercanos al 50% a los actuales de en torno al 30%, según un reciente informe del Banco Mundial. Y la pobreza es el resultado del éxito o fracaso de las políticas públicas puestas en marcha por un país, mostrando que actualmente las puestas en marcha en España y Portugal, basadas de forma casi exclusiva en la austeridad fiscal, no están contribuyendo a mejorar el bienestar de sus ciudadanos.

AGENDA 2012: COOPERACIÓN, EN AMBOS SENTIDOS

Pero, ¿qué ha ocurrido en Cádiz?, ¿qué novedades, compromisos y acuerdos se han gestado en la XXII Cumbre?.

"Una relación renovada" ha sido el título de la Cumbre y de la Declaración final que todos los mandatarios han asumido como hoja de ruta y compromiso de actuación. Lo "renovado" de la relación tiene obviamente dos prismas, como dos vertientes tiene la Comunidad Iberoamericana: la de España y Portugal por un lado, y la de los países latinoamericanos por otro. Los primeros han sido invitados a aprovechar las importantes oportunidades existentes en los segundos para estimular el crecimiento económico, ingrediente necesario para superar la crisis que ha cumplido ya cinco largos años. Para ello, se han apuntado varias vías de colaboración y fuentes de oportunidades, entre las que destacan: (i) la mayor expansión de las exportaciones de España (y Portugal) hacia un gran mercado como lo es el latinoamericano; (ii) el mayor espacio para la expansión de aquellas inversiones empresariales ya existentes en América Latina; (iii) la potencialidad para la instalación de nuevas empresas especializadas en

TESORERÍA EMPRESAS



**SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTENGA MÁS
RENDIMIENTO**

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pierda ni un segundo cuando se trate de sacar el partido a sus excedentes. Descubra las fórmulas de inversión a corto plazo de Unicaja y aproveche cada minuto de rentabilidad, con total seguridad y disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



Unicaja
La Primera Entidad Financiera de Andalucía

áreas en las que la región presenta necesidades y una demanda creciente (infraestructuras, explotación de recursos naturales, servicios de calidad demandados por una creciente clase media con mayor capacidad de consumo y necesidades propias de sociedades más desarrolladas – que viene aumentando a ritmos de entre un 1% y 2% anual desde inicios de los 2000-, nuevas tecnologías, economía verde, etc.); (iv) un canal privilegiado de apertura a otras regiones del mundo – como el mercado asiático – por medio de los numerosos acuerdos de asociación y de libre comercio con los que cuentan un buen número de países de la región; (v) un gran potencial de asociación y complementariedad entre pyme de ambas regiones y su incorporación en las cadenas de valor de las grandes empresas españolas implantadas allí; y (vi) la oportunidad de creación de mecanismos de arbitraje comercial que faciliten la resolución ágil y eficaz de eventuales conflictos empresariales.

Desde una perspectiva latinoamericana, la renovada cooperación iberoamericana debe enfocarse, en opinión del Secretario General Iberoamericano Enrique Iglesias, a la consecución definitiva de las reformas fundamentales para lograr una mayor diversificación y calidad de los sistemas productivos de los países latinoamericanos, así como las pendientes reformas institucionales que busquen como objetivo último la reducción de la pobreza y la desigualdad que en los últimos diez años ha avanzado notablemente pero que requiere alcanzar cotas más satisfactorias. Entre otros, son necesarios esfuerzos de cooperación iberoamericana en: (i) la búsqueda de una educación de calidad; (ii) el estímulo a la circulación de recursos humanos cualificados dentro del espacio iberoamericano; (iii) la cooperación tecnológica; (iv) el apoyo a los emprendedores, sobre todo a los jóvenes e innovadores; (v) el estímulo a las pyme, enfocando éste a la internacionalización; y (vi) la profundización del

espacio cultural iberoamericano, activo de enorme valor social y económico.

PRIORIDAD EN LA AGENDA: LAS PEQUEÑAS Y MEDIANAS EMPRESAS

Momentos antes de la inauguración de la Cumbre tuvo lugar la presentación oficial, como ya viene siendo costumbre desde el año 2007, de la publicación que con carácter anual elaboran CEPAL y la OCDE sobre las **“Perspectivas Económicas de América Latina”**. El informe analiza el panorama macroeconómico de la región y estudia en profundidad uno de los temas especiales de la Cumbre que ya hemos señalado: el rol de las pymes en el desarrollo de la región. Éstas representan el 99% del total de empresas y emplean a cerca del 67% de los trabajadores, siendo el acceso a financiación estable un gran obstáculo para su crecimiento. El informe señala en este sentido que en la región, sólo el 12% del crédito total se destina a las pymes, mientras que los países de la OCDE destinan el 25%. El documento plantea vías para la mejora de la productividad y competitividad de las pymes latinoamericanas, proponiendo reformas de políticas públicas en ámbitos como la articulación productiva, la reducción de la brecha de financiación, el impulso a la innovación y la mejora del capital humano y de las capacidades productivas.

Esta Cumbre ha adoptado la **Carta iberoamericana de las pymes**, como primer paso para facilitar la instalación de pymes en otros países de la Comunidad Iberoamericana. Apoyando este proceso se encuentran también observadores consultivos de la Cumbre como son los bancos de desarrollo regionales: Banco Interamericano de Desarrollo (BID) y la CAF – Banco de Desarrollo de América Latina, que dedicarán, respectivamente, 420 millones de dólares para facilitar el comercio exterior de las medianas empresas, y entre 200 y 300 millones de dólares para las labores de

TESORERÍA EMPRESAS



SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTIENE MÁS
RENDIMIENTO

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pierda ni un segundo cuando se trate
de sacar el partido a sus excedentes.
Decida las fórmulas de inversión a corto
plazo de Unicaja y aproveche cada minuto
de rentabilidad, con total seguridad y
disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata



La Primera Entidad Financiera de Andalucía

financiación de pymes impulsadas por el Instituto de Crédito Oficial (ICO) de España. Asimismo, se ha iniciado el proceso para la constitución de un **Consejo Iberoamericano de Competitividad** que busque el intercambio de experiencias.

En esta Cumbre España ha perseguido el compromiso para facilitar el **intercambio de profesionales** cualificados y el talento entre los países iberoamericanos, para lo que será necesario poner en marcha varias innovaciones identificadas en materia consular, de seguridad social y otros afines al reconocimiento de derechos laborales y beneficios sociales asociados al trabajo. También hemos sido testigos de los esfuerzos por contar con mecanismos de **resolución de conflictos empresariales** y en este sentido, los trabajos previos desarrollados han culminado en la creación del Centro Iberoamericano de Arbitraje Internacional, al que ya se han adherido cuarenta entidades de distintos países, entre colegios de abogados, patronales y cámaras de comercio, sobre el que tendremos ocasión de hablar en una futura edición de esta revista.

OTROS ASUNTOS TRATADOS EN LA CUMBRE

Aunque viene comentándose desde ya algunos años, esta edición de la Cumbre ha instruido la reflexión y toma de decisión en relación a la periodicidad de estas reuniones, que pasarán con toda seguridad de ser anuales – formato que han seguido desde su arranque en 1991 - a bienales. Varias son las razones aludidas para esta decisión, entre las que destacaría la **fatiga de encuentros** de alto nivel, pero la “oficial” es la de evitar el solapamiento con las Cumbres UE – América Latina que se celebran cada dos años. La decisión, no obstante, se tomará en la Cumbre de Panamá de 2013, a celebrarse los días 18 y 19 de octubre, a partir de las conclusiones del grupo de reflexión que para tal fin habrá de constituirse en la Secretaría General Iberoamericana y que se prevé pueda presidir el expresidente chileno Ricardo Lagos.

Si tuviéramos que elegir un único destacado para esta XXII Cumbre, éste sería que, por primera vez, se ha escuchado y utilizado el término cooperación en su correcta acepción bilateral y equilibrada: colaboración con otros para un mismo fin ::

TESORERÍA EMPRESAS



**SI SU EMPRESA
FUNCIONA
COMO UN RELOJ,
OBTENGA MÁS
RENDIMIENTO**

RENTABILIDAD PARA
SUS PUNTAS DE TESORERÍA CON
DISPONIBILIDAD INMEDIATA

No pierda ni un segundo cuando se trate
de sacar el partido a sus excedentes.
Decida las fórmulas de inversión a corto
plazo de Unicaja y aproveche cada minuto
de rentabilidad, con total seguridad y
disponibilidad.

DEPÓSITO ÁGIL

- Desde solo 6.000,00 €
- Usted elige y dispone de plazos de inversión entre 1 y 30 días
- 100% del capital invertido garantizado
- Sin comisión de cancelación
- Con tipos de interés muy atractivos, variables en función del plazo

UNIFOND DINERO, FI

- Inversión mínima: 170,00 €, con aportaciones posteriores sin límite
- Sin comisiones de ningún tipo por suscripción o reembolso
- Disponibilidad inmediata

